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▲主禮嘉賓祝酒賀ESG委員會成立。

▲黃偉綸、蔡冠深、姜力琨與ESG委員會成員合影。

清華大學能源環境經濟研究所所長張希良教授
發表了題為《中國碳市場發展與香港作用》的主旨
演講，分享了中國碳市場發展的經驗，并為香港如
何進一步借助聯通中外進一步發揮綠色金融領域的
先發優勢，提出了建議。

他指出，2021年中國正式啟動了全國碳市場，
成為全球最大的碳交易市場。不僅擴展了全球碳市場
的覆蓋範圍，使其覆蓋的溫室氣體排放量增加了一倍，
還為應對氣候變化提供了重要的經濟激勵。

他強調，建立國家碳市場有助應對氣候變化的
重大影響：2003至2020年間，氣候變化導致的極
端天氣事件造成了約3.15萬億元人民幣的經濟損
失，約佔國內生產總值的0.34%。

建立碳市場也有助中國產業轉型升級，提供減
排激勵，助力企業和消費者減少碳排放，實現經濟
高質量發展。此外還有助綠色技術研發和推廣，鼓
勵低碳、零碳、負碳技術和數字化碳排放管理技術
的發展。為中國企業應對國際市場中的碳排放壁壘

提供有效手段。
張希良特別指出，香港

作為國際金融中心，在全球
碳市場中的作用不可小覷。
香港不僅可以成為中國與全
球碳市場之間的橋樑，還可
以在國際自願碳市場的建立
中發揮重要作用。

香港的優勢包括：金融與專業服務：擁有豐富
的人才資源，能夠支持國際碳交易的各個方面。地
理與資本優勢：與國內及國際市場緊密聯繫，具有
亞洲最大的資本市場。此外，在國際自願碳市場的
規則制定和碳價格形成中，香港可以發揮獨特作
用。

張希良指出，香港在上述過程中應當把自己的視
野和目標超越大灣區，通過政策與市場的有機結合，
以 「一國兩制」 優勢協同內地推動全球氣候治理，為
應對氣候變化貢獻力量。

首份調查報告建議北都建設引入中央公園模式

黄偉綸蔡冠深為知名專家學者及新能源企業家等頒發委任狀
8月27日，粵港澳大灣區企業家聯盟

ESG（環境、社會和企業管治）委員會在
香港隆重成立。香港特區政府財政司副司
長黃偉綸、粵港澳大灣區企業家聯盟主席
蔡冠深為委員會主席何建宗等頒授委任
狀。

粵港澳大灣區企業家聯盟ESG（環境、社會和
企業管治）委員會由香港及內地環保及綠色經濟領
軍人士組成。

全國政協常委、粵港澳大灣區企業家聯盟主席
蔡冠深強調：ESG委員會的成立，標誌着大灣區企
業家積極回應國家綠色發展戰略，主動承擔社會責
任，為建設美麗中國貢獻力量。他表示，將進一步
凝聚各界，深入推進ESG理念在大灣區的實踐應
用，為實現高質量發展和可持續發展作出新的更大
貢獻。

香港各大商會、部分高校、政府官員以及企業
家三百多人出席了成立儀式。深圳市港澳辦主任姜
力琨專程到賀。

黃偉綸：香港是亞洲綠色金融樞紐
財政司副司長黃偉綸在致辭中指出，粵港澳大灣區企

業家聯盟成立以來，努力凝聚各界，充分把握國家戰略發
展的新機遇。聯盟成立ESG委員會，可謂非常合時和有意
義。

他強調，香港是亞洲的綠色金融樞紐，在資本市場方
面，香港是區內領先的綠色和可持續債券發行中心。去
年，亞洲超過三分之一的國際綠色和可持續債券，是經香
港安排發行，居亞洲首位。連同銀行貸款，去年在香港發
行的綠色和可持續債務總額，超過500億美元，數字龐大。

在資產管理方面，香港約有220個ESG基金，規模達到1700億美元。在政
府發行的債券方面，我們從2019年開始，已成功在 「政府可持續債券計劃」
下，發行了約2,200億港元等值的政府綠色債券，當中包括不同類型、幣種及
年期的債券。在推動碳市場發展方面，香港交易所在2022年，推出全新的國
際碳市場Core Climate，支持市場高效和透明地進行。

展望未來，特區政府會以更大的努力與各界攜手，推動香港以及整個大灣
區的綠色轉型。我們也會與區內其他兄弟城市共同努力，全力落實國家的雙碳
目標，推動整個亞洲在綠色金融方面的健康發展。

蔡冠深：ESG助灣區持續發展
聯盟主席蔡冠深博士在致辭中指出，作為

國家重要的經濟增長極，粵港澳大灣區肩負着
推動綠色發展、建設美麗中國的重大責任。他
表示，粵港澳大灣區企業家聯盟一直致力於促
進大灣區經濟及社會發展，推動企業家群體履
行社會責任。成立ESG委員會，是聯盟響應三
中全会要求，追随國家高質量發展戰略，推動
可持續發展的重要舉措。

他認為，香港作為國際金融中心，在綠色金融領域具有先發優
勢。而香港市民的環保意識和擁有五家全球一百強大學的科研力
量，更為推動ESG理念在香港和大灣區走在全國前列，以及在綠色
科技、能源、金融尤其是債券方面進行突破，奠定了基礎。

蔡冠深強調，新成立的聯盟旗下ESG委員會各位主席副主席學
有精專，是享譽中國以至世界的綠色環保、應對氣候變化專家，新
能源產業和綠色金融的領軍人物。相信定能團結各界，為香港以至
整個大灣區發展綠色經濟，為中華振興及功在千秋的人與自然共融
並存的事業，作出新的貢獻。

「中國碳市場之父」 張希良談香港重要作用

ESG委員會主席及副主席介紹
何建宗主席

有 「紅潮王」 、 「東江水
博士」 之譽。專修環境科學、
水資源和水質、海洋生態、生態
神學等學術領域，從事環保工作超
過40年。曾十五次到訪北極、四次親臨
南極進行環境及生態調查。從事紅潮藻類的全球
生物地理分布、海洋營養鹽與微藻、極區海洋產
生藻華機制、冰區海岸的植物分布和生態特徵等
研究。

邱榮光副主席
為香港環保協進會有限公

司創立人及行政總監，長年推
動香港可持續發展。亦是漁業持
續發展基金諮詢委員會、鄉議局環
境及衞生委員會主席，及香港園藝學
會名譽院士，為促進環境綠化及保育提供專業建
議。

姜冬梅副主席
中國知名應對氣候變化專

家，清華大學環境科學與工程
學院博士後及核能與新能源研究
院博士後。曾赴聯合國介紹中國應
對氣候變化政策。現任中國碳中和集
團首席科學家、戰略發展委員會主席，氣候變化
與碳中和研究院執行院長。

余竹雲副主席
中國光伏新能源領域領跑

者，清華五道口金融學院博
士，高級經濟師，中環新能源控
股集團創始人、董事長。

中環新能源產業從事光伏新能源電池和組件
產品的生產製造，綠色光伏電站建設，零碳產業
園建設，提供一站式綜合能源服務解決方案。公
司擁有自主研發專利60多項，生產的N型
TOPCon電池光電轉化效率高達26.58%，處於
行業頭部地位。

麥超傑副主席
亞太可持續發展戰略研究

院執行院長、2023福布斯中國
ESG創新企業評選委員會副主
席、博涵財經副董事長。為多家合
成生物、港口、航運、環保、化工、
資訊、生產製造等領域的A股、港股上市公司和
國企提供專業ESG戰略諮詢、資訊披露、GRI培
訓和評級提升等服務，助力上市公司提升ESG品
牌形象，實現可持續發展。

ESG委員會主席何建宗發表了聯盟第
一份ESG調查報告。這份報告委托恒生大
學對800名企業家進行了問卷調查，有效回
覆208份。針對如何建設ESG示範區，尤其
是引入中央公園模式提出了許多寶貴見解。

建灣區最大都市綠洲
具體建議如下：在規劃北部都會區

上的發展宜順應ESG大趨勢，利用區內
大面積濕地和各種天然資源，以中央公
園的設計理念為核心，將新北都建成人
與大自然融合的城市綠洲，及 「宜居、
宜業、宜遊」 的15分鐘社區生活圈。

建議強調：一、經濟是發展北部都
會區的重要考量，應釋放、規劃和融合
區內自然資源，大力引入合適優質的新
型產業鏈，把北部地區發展成一個亮麗
並具標桿性意義的新型經濟、商業圈。

二、規劃北都應加入環境保護元
素，包括實現碳中和及採用綠色建築，
着力打造城市綠洲，引入中央公園概
念，平衡生態與發展，讓北部地區成為
大灣區內頂級的智慧綠色都會，走在世
界前列。

城鄉共融產城互惠
三、可持續發展在北部都會區的規

劃上必須佔有極重要的位置，既追求保
育，亦強調城鄉共融、產學研並進，支
持產業與城市的雙線發展，提升整個新
北都的經濟實力和生活質素，建立多個
15分鐘的社區生活圈，以確保區內職住
平衡。
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粵港澳
大灣區企業家聯盟ESG委員會成立

由科學家Carlos Moreno於2016年提出
居民只需15分鐘步程，就能獲得各種生活
必須品，包括工作、食物、醫療、教育、
文化設施等，鄰里關係也會更緊密。
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▲黃偉綸、蔡冠深、姜力琨與ESG委員會成員合影。
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科技、能源、金融尤其是債券方面進行突破，奠定了基礎。

蔡冠深強調，新成立的聯盟旗下ESG委員會各位主席副主席學
有精專，是享譽中國以至世界的綠色環保、應對氣候變化專家，新
能源產業和綠色金融的領軍人物。相信定能團結各界，為香港以至
整個大灣區發展綠色經濟，為中華振興及功在千秋的人與自然共融
並存的事業，作出新的貢獻。

「中國碳市場之父」 張希良談香港重要作用

ESG委員會主席及副主席介紹
何建宗主席

有 「紅潮王」 、 「東江水
博士」 之譽。專修環境科學、
水資源和水質、海洋生態、生態
神學等學術領域，從事環保工作超
過40年。曾十五次到訪北極、四次親臨
南極進行環境及生態調查。從事紅潮藻類的全球
生物地理分布、海洋營養鹽與微藻、極區海洋產
生藻華機制、冰區海岸的植物分布和生態特徵等
研究。

邱榮光副主席
為香港環保協進會有限公

司創立人及行政總監，長年推
動香港可持續發展。亦是漁業持
續發展基金諮詢委員會、鄉議局環
境及衞生委員會主席，及香港園藝學
會名譽院士，為促進環境綠化及保育提供專業建
議。

姜冬梅副主席
中國知名應對氣候變化專

家，清華大學環境科學與工程
學院博士後及核能與新能源研究
院博士後。曾赴聯合國介紹中國應
對氣候變化政策。現任中國碳中和集
團首席科學家、戰略發展委員會主席，氣候變化
與碳中和研究院執行院長。

余竹雲副主席
中國光伏新能源領域領跑

者，清華五道口金融學院博
士，高級經濟師，中環新能源控
股集團創始人、董事長。

中環新能源產業從事光伏新能源電池和組件
產品的生產製造，綠色光伏電站建設，零碳產業
園建設，提供一站式綜合能源服務解決方案。公
司擁有自主研發專利60多項，生產的N型
TOPCon電池光電轉化效率高達26.58%，處於
行業頭部地位。

麥超傑副主席
亞太可持續發展戰略研究

院執行院長、2023福布斯中國
ESG創新企業評選委員會副主
席、博涵財經副董事長。為多家合
成生物、港口、航運、環保、化工、
資訊、生產製造等領域的A股、港股上市公司和
國企提供專業ESG戰略諮詢、資訊披露、GRI培
訓和評級提升等服務，助力上市公司提升ESG品
牌形象，實現可持續發展。

ESG委員會主席何建宗發表了聯盟第
一份ESG調查報告。這份報告委托恒生大
學對800名企業家進行了問卷調查，有效回
覆208份。針對如何建設ESG示範區，尤其
是引入中央公園模式提出了許多寶貴見解。

建灣區最大都市綠洲
具體建議如下：在規劃北部都會區

上的發展宜順應ESG大趨勢，利用區內
大面積濕地和各種天然資源，以中央公
園的設計理念為核心，將新北都建成人
與大自然融合的城市綠洲，及 「宜居、
宜業、宜遊」 的15分鐘社區生活圈。

建議強調：一、經濟是發展北部都
會區的重要考量，應釋放、規劃和融合
區內自然資源，大力引入合適優質的新
型產業鏈，把北部地區發展成一個亮麗
並具標桿性意義的新型經濟、商業圈。

二、規劃北都應加入環境保護元
素，包括實現碳中和及採用綠色建築，
着力打造城市綠洲，引入中央公園概
念，平衡生態與發展，讓北部地區成為
大灣區內頂級的智慧綠色都會，走在世
界前列。

城鄉共融產城互惠
三、可持續發展在北部都會區的規

劃上必須佔有極重要的位置，既追求保
育，亦強調城鄉共融、產學研並進，支
持產業與城市的雙線發展，提升整個新
北都的經濟實力和生活質素，建立多個
15分鐘的社區生活圈，以確保區內職住
平衡。
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粵港澳
大灣區企業家聯盟ESG委員會成立

由科學家Carlos Moreno於2016年提出
居民只需15分鐘步程，就能獲得各種生活
必須品，包括工作、食物、醫療、教育、
文化設施等，鄰里關係也會更緊密。


